

# Un Congreso para dar la cara al futuro

**D**el 29 de septiembre al 1 de octubre celebraremos en Vigo un nuevo Congreso, el séptimo, de la Fundación Pharmaceutical Care. El lema, «La salud del siglo XXI: desafío para el farmacéutico», define los objetivos que nos hemos planteado. La evolución del ejercicio profesional del farmacéutico debe acompañarse a los cambios en la sociedad y en el entorno. Las viejas y nuevas necesidades del paciente deben encontrar respuesta en la adaptación de nuestra actuación o en la incorporación de nuevos servicios.

El Comité Científico ha elaborado un programa orientado a la exposición y el debate de los temas que van a marcar el desarrollo de la farmacia y la atención farmacéutica en los próximos años, dando un repaso al mismo tiempo a todos los temas que en este momento afectan al ejercicio asistencial del farmacéutico. De todos ellos saldrán, estamos seguros, propuestas muy interesantes de actuaciones y de adecuación a las exigencias inmediatas y futuras, que servirán como referencia en la farmacia española en el futuro inmediato.

Un congreso es en buena parte formación. La formación tendrá un espacio importante en el formato de talleres prácticos. Once talleres de muy diverso contenido, todos ellos acreditados por el Sistema Nacional de Formación Continuada, tanto en bloques temáticos de dos talleres como individualmente, ofrecen la posibilidad de adquirir nuevos conocimientos paralelamente a la participación en el Congreso.

La ética de las actuaciones profesionales, en la relación con los pacientes y los demás profesionales sanitarios, abrirá el Congreso en la conferencia inaugural. El prestigio de la ponente Victoria Camps Cervera, presidenta del Comité de Bioética Español, nos garantiza el interés de su exposición.

Hemos querido una vez más dar voz a los pacientes, los destinatarios de nuestra labor, para que puedan exponernos sus demandas específicas en cuanto a la atención que reciben del farmacéutico respecto al uso de los medicamentos. No podemos perder de vista que el paciente es el objetivo de nuestra labor y el destinatario de nuestra atención.

Las experiencias de otros profesionales son una excelente ocasión para reflexionar sobre nuestro propio modelo de actuación y pueden llevarnos a establecer modificaciones e incorporar prácticas exitosas en nuestra propia actuación. En este Congreso hemos destinado el máximo de tiempo a la difusión por parte de los congresistas de los resultados de sus trabajos de investigación y de sus experiencias profesionales. En las seis sesiones de comunicaciones orales, seleccionadas mediante un procedimiento objetivo y transparente por el grupo de evaluadores, 37 congresistas van a disponer de 8 minutos para explicarnos su trabajo. El Congreso es, sobre todo, de quienes participan en él, y tener la oportunidad de exponer el resultado del trabajo de los últimos años es un excelente estímulo motivador para encarar los siguientes con entusiasmo profesional.

La formación y la investigación en atención farmacéutica son elementos que deben evolucionar sincronizados y aspectos fundamentales para la configuración del ejercicio profesional, por lo que serán ampliamente tratados. Asimismo se tratarán la formación de grado y las prácticas tuteladas. Las facultades de farmacia son el elemento central y básico de la formación, pero ¿forman adecuadamente al farmacéutico para las exigencias profesionales actuales? La cartera de servicios y la acreditación son otros temas de actualidad: queremos definir una cartera de servicios profesionales que refleje la capacidad del farmacéutico para dar solución a las necesidades de la sociedad en el

entorno del medicamento. Para ello, el profesional que los realice debe haber acreditado tener la capacitación adecuada.

Un nuevo debate, esta vez sobre diferentes enfoques a la hora abordar la manera de conseguir la incorporación de servicios de atención farmacéutica, nos presentará diversas opciones, no necesariamente divergentes, sobre la principal asignatura pendiente en nuestro ámbito.

Los representantes de algunas de las instituciones que más se están esforzando en España para impulsar la implantación y el desarrollo de la atención farmacéutica nos darán su visión del estado actual y hacia dónde debe caminar esta modalidad asistencial. Ellos deben marcar el camino y, además, algunos tienen la responsabilidad de poner los medios para seguirlo.

El contexto de crisis económica en que nos encontramos tiene una notable influencia, evidentemente negativa, en el ejercicio profesional del farmacéutico, no sólo comunitario, sino también hospitalario y de atención primaria, ya que las restricciones económicas tienen una repercusión importante en el trabajo diario de todos. Pero estos tiempos de crisis lo son también de oportunidades. La respuesta es la incorporación de procedimientos de atención farmacéutica, como servicios de alto contenido profesional, que permitan reafirmar el papel del farmacéutico en la nueva sociedad resultante, como responsable de un uso adecuado y eficiente del medicamento, como un eslabón fundamental de la cadena de atención sanitaria a la población. Nuestro propósito está claro: mostrar el panorama actual de la atención farmacéutica y cargar las pilas para los próximos años. De este Congreso saldremos con una alta dosis de motivación, de entusiasmo, con pequeñas y grandes ideas para poner en marcha. Así plantaremos cara al futuro, a este siglo XXI, cuya salud, desde el punto de vista del medicamento, está en buenas manos.

**N. Floro Andrés Rodríguez**  
**José A. Fornos Pérez**

Presidentes de los Comités Científico y Organizador del VII Congreso Nacional de Atención Farmacéutica de la Fundación Pharmaceutical Care España